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	Разработка технологии производства полого слитка

Шалюга А. В., Прусский А. В., Афанасьев С. Ю.
Изложены особенности разработки и внедрения технологии производства полого слитка на ООО «ОМЗ-Спецсталь».

Ключевые слова: темплет, изложница, технология отливки полого слитка.
	Production process development of  hollow steel ingots

A.V. Shalyuga, A.V.  Prusskiy, S.Yu. Afanasiev 
The features of the development and implementation of a production process of  hollow steel ingots

at the “OMZ-Specialsteels” are presented.

Key words: template, ingot mould, production process of  hollow steel ingots

	Применение микрокристаллических модификаторов для получения крупных слитков

В.А.Голубцов, А.Я.Дынин, В.Г. Милюц, В.В. Цуканов

Показаны результаты экспериментов по обработке стали  микрокристаллическими модификаторами, особенности технологии их введения в жидкий расплав, методы решения проблем вредного влияния на качество стали цветных примесей, купирования отрицательного влияния водорода, повышения трещиностойкости и коррозионной стойкости металла. 
Ключевые слова: химическая неоднородность слитка. модификаторы, реагент, загрязнённость металла, фронт кристаллизации.
	Appliance of the microcrystalline  modificators for getting large ingots
V.A. Golubcov, A. Ya. Dinin, V.G. Miliuc, V.V. Cukanov

The experimental results of steel processing by microcrystalline modificators, technological characteristics of its injection to supernatant liquid, problem-solving technique of detrimental effect on steel quality of colored residual elements, couping of detrimental oxygen effect, maximizing of resistance to cracking and corrosive resistance of metal are shown.
Key words: chemical inhomogeneity of ingot, modificator, reagent, metal pollution, crystallization front

	Формирование дефектов типа межкристаллитных трещин в заготовках из хромникельмолибденовых марок стали и разработка способов борьбы с ними

Э.А. Иванов, А.А. Артемьев

В статье представлено исследование природы дефектов типа межкристаллитных трещин в заготовках из хромникельмолибденовых марок стали и способов борьбы с ними. Установлено, что причиной возникновения таких дефектов являются плёночные неметаллические включения на основе нитрида алюминия и сульфида марганца. Предложены рекомендации по внесению изменений в существующую сквозную технологию изготовления заготовок по всем стадиям металлургического передела с целью исключения их формирования.

Ключевые слова: Хромникельмолибденовые марки стали; дефекты; межкристаллитные трещины; неметаллические включения; плёны; нитриды; сульфиды; модифицирование; раскисление; защита от вторичного окисления; защита от взаимодействия с атмосферным воздухом.
	Nature of the intergranular cracks in the blanks of chrome‑nickel‑molybdenum steel and development of methods to avoid them

E.A. Ivanov, A.A. Artemyev

In the article the research of nature of intergranular cracks in the blanks of chrome‑nickel‑molybdenum steel and methods to avoid them are presented. It was determined that the cause of these defects are non-metallic films based on the aluminum nitride and manganese sulfide. Recommendations to modify the existing technology of manufacturing of blanks for all phases of metallurgical processing are suggested.

Key words: chrome‑nickel‑molybdenum steel; defects; intergranular cracks; nonmetallic inclusions; films; nitrides; sulfides; modifying; deoxidation; protection from the secondary oxidation; protection from the interaction with the ambient air.



	Причина точечных поверхностных дефектов на отливках из нержавеющих сталей при литье по выплавляемым моделям 
Брюханова Е.В., Голотенков О.Н.

Изложены методика и результаты исследования причины образования специфических точечных дефектов на отливках из нержавеющих хромистых сталей при литье по выплавляемым моделям, предложен комплекс мероприятий по борьбе с этими дефектами.

Ключевые слова: керамическая форма, физико-химическое взаимодействие, математическое моделирование, оксиды, химический анализ.
	Point surface defect’s cause on the cast of stainless steel when casting by investment pattern

E.V.Bryukhanova, O.N. Golotenkov 

In the article the methods and results of cause’s research of specific point defect’s formation on the cast of stainless chromium steels when casting by investment pattern are presented. It is also suggested the package of measures to struggle with these defects. 

Key words: ceramic mold, physicochemical interaction, mathematical modeling, oxides, chemical analysis.

	Энергосберегающие термические агрегаты нового поколения

Коробейников В.В., Колесов А.А., Тахеци И.
Современное термическое оборудование может и должно быть энергосберегающим, эффективным, безопасным и экологически чистым.

Это достигается использованием современных материалов, применением эффективных систем нагрева, высокой степенью автоматизации, конструктивной технологичностью.

Ключевые слова: энергосбережение, эффективность, безопасность, экология.
	New generation energy-saving thermal units 
V.V Korobeynikov., A.A. Kolesov, I.Tacheci 

The modern thermal equipment can and should be energy efficient, effective, safe and environmentally friendly.

This is achieved by the use of modern materials, the use of efficient heating systems, high degree of automation, structural adaptability.

Key words: energy-saving, efficiency, safety, environment.

	Возможность обеспечения повышения уровня прочности и вязкости стали Cr-Ni-Mo-V композиции при снижении содержания углерода и степени легирования

В.В. Цуканов, Л.К. Цыганко, Г.А. Шандыба, А.И. Зиза

Проанализирован разброс механических характеристик и ударной вязкости в идентичных изделиях из стали 38ХН3МФА. Установлена возможность повышения уровня ударной вязкости путем проведения двукратного отпуска. Исследованы опытные составы экономнолегированной высокопрочной стали Cr-Ni-Mo-V композиции с пониженным содержанием углерода и никеля, обладающие высокими значениями ударной вязкости при обеспечении требуемого уровня прочностных характеристик.

Ключевые слова: высокопрочная сталь, экономнолегированная, двукратный отпуск.
	Possibility of increasing strength and ductility level of CR-Ni-Mo-V steel with carbon and alloying content reduction

V.V. Tsukanov, L.K. Tsyganko, G.A. Shandyba, A.I. Ziza

The spread of mechanical characteristics and impact strength in identical products from 38ХН3МFА steel was analyzed. The opportunity of increase for level of impact strength by carrying out of double tempering was determined. Pilot compositions of economically-alloyed high-strength steel of Cr-Ni-Mo-V composition with the lowered contents of carbon and the nickel, possessing high values of impact strength were researched at the maintenance of required level of strength characteristics.

Key words: high-strength steel, economically-alloyed, double tempering.

	Высокочастотная сварка и индукционная поверхностная закалка. Состояние, проблемы и перспективы

Иванов В. Н., Никитин Б. М., Иевлев Е. М., Будкин Г. В.

В статье приведены результаты теоретических и экспериментальных исследований процесса высокочастотной сварки и индукционной поверхностной закалки, а также внедрение созданных ФГУП «ВНИИТВЧ» высокочастотных установок для сварки труб и других конструкционных элементов, а также результаты внедрения разработанных ФГУП «ВНИИТВЧ» установок для закалки и термообработки деталей ответственного назначения.

Ключевые слова: высокочастотная сварка, индукционная поверхностная закалка, установка для закалки и термообработки деталей ответственного назначения.
	High-frequency welding and induction surface hardening. Status, problems and prospects

V. N. Ivanov, B. M. Nikitin, E. M. Ievlev, G. V.Budkin 

The article presents the results of theoretical and experimental researches of the process of high-frequency welding and induction surface hardening, as well as the implementation of high-frequency plants for pipe welding and other elements, created by FGUP “VNIITVCH”, as well as the results of implementation of plants for hardening and curing details, created by FGUP “VNIITVCH”.

Key words: high-frequency welding, induction surface hardening, plant for hardening and curing details

	Вопросы исследования коррозионной стойкости многослойных материалов, полученных сваркой взрывом

И.С. Лось, Ю.П. Перелыгин, А.Е. Розен, И.Л. Харина 

Предложен новый многослойный металлический коррозионно-стойкий материал с «протекторной питтинг-защитой», в котором состав слоев выбирается в зависимости от свойств и состава среды и соотношения электрохимических потенциалов. Предложены методики коррозионных испытаний стойкости к питтинговой коррозии. 

Ключевые слова: питтинговая коррозия, многослойный материал, электрохимический потенциал, коррозионные испытания.
	The corrosion resistance investigation of multilayer materials by explosive welding

I.S. Los, Yu.P. Perelygin, A.E. Rozen, I.L. Kharina

The new metallic corrosion resistance multilayer material with the «protector pitting safeguard» is suggested. The chemical composition of layers depending on properties and chemical composition and relationship of electrochemical potentials is selected. The test procedures for pitting corrosion resistance are offered.

Key words: pitting corrosion, multilayer material, electrochemical potential, corrosion resistance tests.

	Анализ характера превращения аустенита при моделировании термической обработки в стали Cr-Ni-Mo-V-композиции

Цуканов В.В., Лебедева Н.В.

В работе проанализированы процессы фазовых превращений двух марок сталей при дилатометрических исследованиях, моделирующих различные режимы предварительной термической обработки высокопрочной стали Cr-Ni-Mo-V композиции – стандартный и сокращенный режим. Данные исследований показали особенности фазовых превращений на различных этапах обработки. По результатам дилатометрических и структурных исследований был рекомендован режим предварительной термической обработки поковок, позволяющий сократить время предварительной термической обработки на 20-30%.

Ключевые слова: дилатометрические исследования, высокопрочная сталь, предварительная термическая обработка.
	Examination of austenite transformation behaviour in simulating Cr-Ni-Mo-V Steel Heat Treatment

V. V. Tsukanov, N.V. Lebedeva

In the paper it was analyzed the phase transformation processes during dilatometric investigations for two steel grades in different conditions, stimulating preliminary heat treatment for high-strength Cr-Ni-Mo-V steel in the standard and short-cut conditions. The experimental results were shown the characteristic features of phase transformations at the different treatment stages. Relying on the results of dilatometric and structural investigations, it was recommended the preliminary heat treatment conditions for forgings giving a 20-30 % time saving for preliminary heat treatment.

Key words: dilatometric investigations, high-strength steel, preliminary heat treatment.

	Актуальность разработки и внедрения методики автоматизированного компьютерного контроля качества структуры заготовок для контроля деградационного износа материалов корпусного оборудования АЭС

Кириллов Ю.А., Бушуев Э.А., Мясников А.А.
Показаны предпосылки к использованию безобразцовой методики контроля деградационных изменений материала изделия для контроля    качества оборудования АЭС. Предлагаемая методика в перспективе позволит отказаться от отбора проб для сдаточного контроля, увеличит представительность результатов и надежность контроля структуры, даст основу для корректирующих воздействий при обнаружении дефектов, т.к. позволит их идентифицировать и связать с технологическими факторами. 

Ключевые слова: деградационные характеристики металла, охрупчивание, сдаточный контроль.
	Actuality of elaboration and implementation`s technique of computer-assisted quality control of blank`s structure for degradation material loss controlling of NPP package units
Yu.A. Kirillov, E.A. Bushuev, A.A. Miasnikov
The prerequisites to unsampling testing technique`s using of degradation material changes of product for quality controlling of NPP units are shown. The offered technique will allow to go back on sampling for acceptance control in prospect. It’ll increase the representativity of results and reliability of structure monitoring, give framework for remedial actions if a fault is detected. It’ll allowed to identify them and connect with technology facilitations.

Key words: metal degradation characteristics, brittle behavior, acceptance control



	Моделирование формирования усадочных дефектов в кристаллизующихся отливках деталей газотурбинных двигателей
А.С. Дубровская, В.А. Елисеев, К.А. Донгаузер

В работе исследовались основные причины возникновения усадочной пористости в литых деталях. Выполнено математическое описание порообразования в процессе кристаллизации отливок деталей газотурбинных двигателей. Проведен анализ трех литниковых систем и выявлено наилучшее технологическое решение для производственного процесса.

Ключевые слова: усадочная пористость, литье по выплавляемым моделям, кристаллизация, литниковая система, отливка, дефекты, подпитка, моделирование. 
	Simulation of shrinkage porosity formation in the solidifying castings of the turbine engines parts

A.S. Dubrovskaya, V.A. Eliseev, K.A. Dongauser

In this paper the principle causes of shrinkage porosity are researched. The article gives a mathematical formulation of pore-formation during casting solidification process of gas-turbine engine part. The analysis of three different gating systems has been conducted and the best engineering solution has been determined.

Key words: shrinkage porosity, investment casting, solidification, gating system, casting, defects, feeding, simulation.

	Компьютерные системы моделирования для литейного и металлургического производства

А.Н. Чичко, В.Ф. Соболев, С.Г. Лихоузов, Ю.В. Яцкевич, О.А. Сачек, Д.М. Кукуй, О.И. Чичко 

Описана структурная схема моделирования технологического процесса формирования отливки с помощью компьютерной системы «ПроЛИТ-1с». Исследовано влияние числа процессоров многоядерной системы СКИФ на время моделирования технологических процессов, связанных с получением отливок и заготовок. 

Ключевые слова: изготовление отливок, моделирование процесса кристаллизации, заполнение форм, многопроцессорные расчеты.
	Computer modeling system for foundry and metallurgical productions

A.N. Chichko, .V.F. Sobolev, S.G. Likhouzov, Yu.V. Jackevich, О.А. Sachek, D.M. Kukui, О.I. Chichko

It was described the block diagram modeling the process of formation of the casting by a computer system, "ProLit-1s." The influence of multi-core processors on the simulation SKIF process of obtaining castings and billets was researched.

Key words: formation of the casting, crystallization process simulating, fill-out, multiprocessor calculations



	Компьютерное моделирование напряженного состояния изложниц для слитков высоколегированной стали

А.В. Пантелеева, Е.В.Ковалевич

Компьютерное моделирование напряженного состояния изложницы позволяет определить величину остаточных напряжений, которые остаются в отливке после ее изготовления и выявить возможные места образования трещин. Данные знания позволят своевременно принять технологические меры для снижения или снятия данных напряжений.

Ключевые слова: изложницы, деформация, напряжение, компьютерное моделирование.
	Computer modeling of the stress state of the molds for high-alloy steel ingots

A.V. Panteleeva, E.V. Kovalevich 

Computer modeling of the stress state of the mold allows to determine the value of residual stress, which remaining in the casting after it was made and to identify possible areas of cracking. This knowledge will take timely technological measures to reduce or remove these stresses.

Key words: molds, deformation, cracks, computer modeling.


